
Чрезвычайное 
сокращение

320СПЕЦИАЛИСТОВ Даль�
невосточного регионально�

го центра (ДВРЦ) МЧС, распо�
ложенного в Хабаровске, сокра�
тят — с 1 февраля организация
перешла в ведение Сибирского ре�
гионального центра. Его началь�
ник С. Диденко обещал увольняе�
мым, что попытается трудоустро�
ить людей, хотя при их нынешней
специализации это будет трудно.
Под сокращение попадут со�
трудники управления ДВРЦ, а
также специалисты центра уп�
равления в кризисных ситуаци�
ях. По данным Хабаровскстата,
только официально зарегистри�
рованных безработных в Хаба�
ровском крае, по состоянию на
декабрь 2016 года, насчитыва�
лось 36,6 тысячи человек.

Прорыв 
за прорывом

6ФЕВРАЛЯ прорвало тепло�
трассу в городе Суоярве в Рес�

публике Карелия. От теплоснаб�
жения и горячей воды были от�
ключены 25 панельных пяти�
этажных домов, в которых про�
живают 1725 жителей, в том чис�
ле 270 детей. Также без отопления

остались два детских садика и
средняя общеобразовательная
школа. На месте аварии проведе�
но вскрытие земляных траншей,
идёт подготовка к проведению
сварочных работ. Подобные ава�
рии не редкость для современной
России, по данным специалистов,
до 70% водопроводных сетей тре�
буют замены.

Торговля замирает

ЗА 2016 ГОД оборот розничной
торговли на Ямале снизился до

88,55% от показателей 2015 года.
Продуктов питания жители полу�
острова стали потреблять на 20%
меньше, в торговле промышлен�
ными товарами спад — на 6%. На
7% сократилось потребление ус�
луг. Основную роль в сокращении
потребления сыграл рост цен.
Стоимость фиксированного набо�
ра потребительских товаров и ус�
луг в среднем в конце 2016 года
составила 18 тыс. 375 рублей в
расчёте на одного человека и уве�
личилась с начала года на 4,4%.
Продовольствие подорожало на
5,1%, промтовары — на 5,8%, ус�
луги — на 4,5%.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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●● Деньги есть, да не про вашу честь
Сокращение кредитования экономики стало рекордным

— 2�я страница
●● На Банковой решили пойти ва�банк

На юго�востоке Украины бои идут по всей линии фронта

— 3�я страница

●● Величайшее событие во вселенской истории
Так оценивает Великий Октябрь писатель Захар Прилепин

— 4�я страница
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На огненном 
рубеже

Начало февраля — это особое время
для каждого, кто вырос, кто живёт в
Сталинграде�Волгограде, для всей Вол�
гоградской области — отмечается го�
довщина Победы советских войск в
Сталинградской битве, закончившейся
сокрушительным разгромом фашист�
ских вояк 2 февраля 1943 года.

Состоялось торжественное собрание
в Тракторозаводском районе Волгогра�
да, прошёл митинг в Краснооктябрь�
ском районе на «Острове Людникова»
— памятном месте на берегу Волги, где
во время войны осенью — зимой 1942
года прижатая со всех сторон к воде
стрелковая дивизия под командованием
полковника И. Людникова выстояла и
не пропустила врага.

Активисты Краснооктябрьского рай�
кома КПРФ возложили цветы к памят�
нику Героя Советского Союза Михаила
Паникахи, бросившегося с бутылкой с
горючей смесью под фашистский танк
и остановившего его ценой своей жиз�
ни, а также к другим памятникам за�
щитников Сталинграда.

kprf.ru

* * *
В Перми 2 февраля состоялась торже�

ственная церемония возложения цветов,
посвящённая 74�й годовщине со дня раз�

грома немецко�фашистских войск в Ста�
линградской битве, сыгравшей решаю�
щую роль в ходе Великой Отечественной
войны. Бои продолжались с 17 июля 1942
года по 2 февраля 1943 года. Согласно
данным Пермского краевого отделения
«Российского фонда мира», в Сталин�
градской битве принимали участие более
10 тысяч жителей Пермского края, более
4 тысяч из них погибли.

Торжественная церемония возложе�
ния цветов в память о тех, кто участво�
вал в решающем сражении Великой
Отечественной войны, прошла у памят�
ника Уральскому добровольческому
танковому корпусу. Сюда пришли
школьники, представители патриотиче�
ских клубов, городского и краевого со�
ветов ветеранов, а также делегация от
КПРФ, возглавляемая первым секрета�
рём крайкома В.К. Корсуном.

Пресс�служба Пермского 
крайкома КПРФ.

Создателю 
первого Совета

2 февраля коммунисты и сторонники
КПРФ Ивановской области по традиции
возложили цветы к памятнику Михаила
Васильевича Фрунзе, установленному в
сквере на Центральной набережной, в
связи со 132�й годовщиной со дня рожде�
ния великого полководца Гражданской
войны, большевика�революционера, сра�

жавшегося с эксплуататорами и угнетате�
лями российского пролетариата.

В акции приняли участие представи�
тели общественных объединений: Ле�
нинского коммунистического союза
молодёжи, «Союза рабочих», ООО
«Российские учёные социалистической
ориентации», «ВЖС — «Надежда Рос�
сии», областного движения «Советский
центр», «Русского Лада» и др.

Открыл и вёл митинг первый секре�
тарь Ивановского горкома КПРФ, де�
путат, руководитель фракции КПРФ в
городской Думе А.Д. Бойков.

Член ЦК КПРФ, первый секретарь
Ивановского обкома, руководитель фрак�
ции КПРФ в областной Думе В.В. Клёнов
рассказал о революционной деятельности
молодого Фрунзе, который в 20 лет уже
был коммунистом — активным борцом за
народное счастье. В 1905 году он прини�
мал непосредственное участие в создании
первого в России Иваново�Вознесенского
Совета рабочих депутатов. Лидер иванов�
ских коммунистов обратил внимание то�
варищей на работу с молодёжью, назвав
это одним из важнейших направлений де�
ятельности партийной организации.

Председатель РУСО и движения «Со�
ветский центр» А.Н. Лапшин в своём
выступлении остановился на зрелых го�
дах жизни М.В. Фрунзе, в частности на
его роли в создании Иваново�Вознесен�
ской губернии.

Пресс�центр Ивановского 
обкома КПРФ.

Адреса сопротивления

Нас не задушат
При поддержке горкома КПРФ общественное движение Самары «Гражданская

инициатива» провело митинг протеста в связи с лишением ветеранов труда ежеме!
сячных надбавок к пенсиям. К дворцу спорта на ул. Физкультурной пришли сотни
пожилых людей, проживающих в промышленных районах Самары. 

Н АД ГОЛОВАМИ СОБРАВШИХСЯ —
красные знамёна и плакаты «Не экономь�
те на пенсионерах!», «Будем молчать, бан�

диты нас задушат!» и так далее. В ходе акции про�
звучало требование отправить в отставку губерна�
тора Самарской области Николая Меркушкина.

Власти региона наглеют при полной под�
держке из Москвы. На это обратил внимание в
своём выступлении первый секретарь Самар�
ского горкома КПРФ Дамир Сталин. Поэтому в

ходе массовых протестов в регионах, которые
нарастают с каждым днём в результате обостре�
ния классовой борьбы, громче должны звучать
требования отставки правительства. 

Общегородской митинг протеста коммунис�
ты Самары проведут в ближайшие дни.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Фото автора.

К 100#летию Великого Октября

Э ТО ПЕРВОЕ в нынешнем
году мероприятие, посвя�
щённое грядущему 100�ле�

тию Великого Октября. 
Об исторических событиях ян�

варя — февраля 1918 года расска�
зал в своём выступлении доцент
Астраханского государственного
университета, кандидат истори�
ческих наук Павел Блохин.

Первый секретарь Астрахан�
ского обкома КПРФ Виктор
Вострецов в своём выступлении
подчеркнул, что коммунисты
никогда не забудут имена Киро�
ва, Трусова, Чугунова, Нарима�

нова и других революционеров,
с которыми связано установле�
ние Советской власти в Астра�
ханском крае.

«Сегодня, в этот день, хочется
вспомнить о той настойчивости,
о той вере в наши коммунисти�
ческие идеалы, которыми обла�
дали люди, устанавливавшие
Советскую власть в Астрахани.
Это те люди, которые довели до
народа марксистскую идеоло�
гию, которые убедили народ в её
правоте. Они убедили людей в
том, что народная власть, дикта�
тура пролетариата действитель�

но приведёт к успешному разви�
тию общества и достойной жиз�
ни народа», — сказал в своём вы�
ступлении первый секретарь Ас�
траханского обкома. 

«Сегодня, в год столетия рево�
люции, мы должны не просто
возлагать цветы и венки к па�
мятникам революционной эпо�
хи, наша основная задача —
взять власть в свои руки, чтобы
рабочие и крестьяне, весь трудо�
вой народ управлял государст�
вом», — сказал в заключение
Вострецов. 

Память павших в борьбе за
Советскую власть почтили ми�
нутой молчания. 

Цветы и венки были возложе�
ны ко всем памятникам револю�
ционной эпохи, находящимся в
центре города: С.М. Кирову,
А.Е. Трусову, морякам�красно�
армейцам Волжско�Каспийской
флотилии в Морском саду, рево�
люционерам П.П. Чугунову,
И.Е. Лемисову и Ф.А. Трофимо�
ву в Астраханском кремле, а так�
же к памятнику В.И. Ленина на
центральной площади города.

Пресс�служба Астраханского
обкома КПРФ.

Борцам 
за народную 

власть
Астраханские коммунисты 5 февраля провели ми!

тинг, посвящённый 99!й годовщине установления Со!
ветской власти в области. Он состоялся в Братском са!
ду областной столицы. Здесь находится братская мо!
гила, в которой захоронены 180 красногвардейцев,
отдавших свои жизни в борьбе за народную власть.

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааа тттт ьььь     
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях России проводится
подписка на газету «Правда» на март — июнь 2017 года. 

Наш индекc остаётся прежним — 50102.

Александр ЛУКАШЕНКО:

«Мы не отойдём от социально 
ориентированной экономики»

В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ их ом�
рачили очередные торговые
конфликты — в нефтегазовой

и мясомолочной сферах. К ним до�
бавились «шероховатости» в тамо�
женно�пограничных вопросах. Си�
туация, отметил Александр Лука�
шенко, дошла до того, что он вынуж�
ден откровенно сказать о причинах
таких конфликтов, постоянно ос�
ложняющих отношения двух брат�
ских союзных стран. 

— Пока я президент, ни один ка�
мень в сторону русского человека,
россиянина брошен не будет. Но в
России разных сил — море. К сожа�
лению, они сегодня разные и в руко�
водстве страны. Россия, — заметил
Лукашенко (имеется в виду её руко�
водство. — О.С.), — ведь часто «хва�
талась» за газовую трубу, за нефтя�
ную трубу.

Это, бесспорно, свидетельствует о
победе сил, подрывающих россий�
ско�белорусскую интеграцию. На
сей раз они развязали конфликт во�
круг нынешней цены российского
газа для Белоруссии. В 2016 году она
платила 107 долларов за тысячу ку�
бометров, хотя с учётом падения сто�
имости нефти на мировых рынках и
по формуле равнодоходных цен, ко�
торая введена, согласно межправи�
тельственному соглашению, должна
была платить 83 доллара. Но «Газ�
пром», нарушив это соглашение,
продолжает начислять Белоруссии
оплату по прежней цене.

Попытки решить вопрос путём пе�
реговоров к успеху не привели.
«Приезжают (в Москву. — О.С.) на�
ши министры — с ними разговари�
вать не хотят, — с возмущением кон�
статировал белорусский президент.
— Было, что даже некоторые высшие
должностные лица сидели в приём�
ной с утра до вечера. Просто напле�
вательское отношение». 

Хотя спор шёл исключительно по
газу, российская сторона произволь�
но, в нарушение всех договорённос�
тей, сократила поставки нефти с 24
миллионов тонн в год до 18 миллио�
нов, потом — до 16 миллионов и во�
обще намеревается, по информации
из некоторых источников, поступив�
шей в Минск, поставлять 12 миллио�
нов тонн. 

Белоруссия, естественно, вынуж�
дена была обратиться в суд.

Из�за неравных экономических
условий, созданных, вопреки Союз�
ному договору, только на покупке
энергоресурсов из России республи�
ка потеряла за последнее десятиле�
тие 15 миллиардов долларов. 

— Они (российские руководители.
— О.С.) признают эту цифру и дали
сейчас нам кредит аж на пять милли�
ардов долларов. Изъять у нас 15 мил�
лиардов долларов через цены, потом
нам же дать наши деньги (и то лишь

третью часть) под процент в три раза
больше, чем МВФ! Это, — задал ре�
зонный вопрос Александр Лукашен�
ко, — нормально? 

Такими же, ненормальными с ин�
теграционных позиций, следует при�
знать многие шаги российского руко�
водства. В своё время оно пыталось
«забесплатно» получить высокотех�
нологичные белорусские предприя�
тия: «Интеграл», «Пеленг», «Гродно�
азот» и Минский завод колёсных тя�
гачей. Белорусы предложили другой
вариант: обменять эти предприятия
на контрольный пакет акций «Баш�
нефти». Но российская сторона не
согласилась. Белоруссия, напомнил
Лукашенко, не раз предлагала купить
по российским законам контрольный
пакет небольших нефтяных компа�
ний, однако поддержки не нашла, хо�
тя «Беларусьнефть» использует пере�
довые технологии и участвует в добы�
че нефти в зарубежных странах, на�
пример в Венесуэле. Российское ру�
ководство не идёт навстречу белору�
сам только потому, что хочет держать
их «на крючке».

— Понятно, что без российской
нефти мы обойдёмся. Нам будет
очень трудно, — признал Лукашен�
ко. — Сразу скажут, это нерентабель�
но, неэффективно, но свобода, неза�
висимость — это очень рентабельно
и не оценивается никакими деньга�
ми. Если на одной чаше независи�
мость, а на другой — российская,
иранская, азербайджанская или аме�
риканская нефть — это несопостави�
мо. Мы всё равно найдём выход.
Этого в России (имеется в виду её
руководство. — О.С.), к сожалению,
не понимают...

Один из важнейших экономичес�
ких секторов Белоруссии — сельское
хозяйство. Продажа продуктов пита�
ния стала заметным источником ва�
лютных поступлений. И барьеры, ко�
торые ставит на пути белорусской мя�
сомолочной продукции российская
сторона, наносят республике ощути�
мый урон. Во время обсуждения этой
острой проблемы Александр Лука�
шенко дал поручение министру внут�
ренних дел Игорю Шуневичу возбу�
дить уголовное дело против Данквер�
та (главы Россельхознадзора, прини�
мавшего решения о запрете ввоза бе�
лорусских продуктов) за нанесение
ущерба государству.

— Все эти данкверты, — пояснил
президент Белоруссии, — люди за�
интересованные. У каждого — ог�
ромные латифундии. Они сами явля�
ются производителями того или
иного продукта. Или «крышуют»,
или где�то работают, или собствен�
ники. Они, конечно, по качеству и
цене не могут конкурировать с бело�
русской продукцией. Теперь вы по�
нимаете, почему устанавливаются
эти барьеры.

На встрече был развеян миф о том,
что Белоруссия меняет наклейки на
санкционных продуктах и переправ�
ляет эти продукты в Россию. Всё об�
стоит иначе. Россиянам, если и по�
ступает, то продукция, переработан�
ная из импортного сырья, — это не
запрещено. Практически же почти
всё импортное сырьё после перера�
ботки идёт на внутренний белорус�
ский рынок. «Россиянам мы постав�
ляем исключительно белорусское, у
нас при этом, как в советские време�
на, на экспорт качество должно быть
идеальным. Транзита, — уточнил
Александр Лукашенко, — в Россию
мы не направляем». 

Выявляются отдельные случаи,
когда ушлые дельцы меняют наклей�
ки или подделывают накладные на
санкционных продуктах. Но то —
мизер, сотые доли процента. При
этом российские таможенники или
бизнесмены договариваются с бело�
русскими, за бесценок берут товар,
деньги здесь же делят. «Мы с этим
боремся. Но там же (в России. —
О.С.) свободный рынок, частная
экономика, там никто ничего не
контролирует, там за взятку всё мож�
но. Я это говорил руководству Рос�
сии. Мы задерживали немало людей,
я ему (Путину. — О.С.) передавал до�
кументы. Никто, — сообщил Алек�
сандр Лукашенко, — ни в чём не раз�
бирался. До сих пор работают».

Специально организованная шу�
миха по практикующейся якобы в
Белоруссии «смене наклеек» бьёт,
между прочим, по украинскому крес�
тьянину, поставляющему белорусам
молоко и мясо и лишающемуся един�
ственного своего дохода. «Почему вы
олигархические предприятия в Рос�
сии не закрыли — «рошены» там и
прочие? — поинтересовался Лука�
шенко. — Недавно шум прошёл, яко�
бы «Рошен» закрыли в какой�то гу�
бернии. Так это только сегодня, и то
ещё закрыли ли? Чего ж вы «торпеди�
руете» крестьян с Украины? Они что,
враги россиянам или нам, белору�
сам? Вы их давите. А почему не давят
олигархов украинских? А потому, что
делятся... Вот вам и вся проблема эм�
барго и продуктов питания».

Вызывает беспокойство и введе�
ние пограничной зоны на рубежах с
Белоруссией. На встрече с предста�
вителями белорусской общественно�
сти и СМИ этот шаг российского ру�
ководства был расценён как чисто
политический выпад. Попытка оп�
равдать его — мол, это ответ на вве�
дение пятидневного безвизового
въезда в Белоруссию для граждан 80
государств — несостоятельна. Во�пер�
вых, белорусская сторона согласова�
ла свои действия с российской, во�
вторых, пограничная зона была вве�
дена раньше, чем принято визовое
решение. В�третьих, россияне ни в
чём не ущемлены: как свободно ез�
дили, так и будут свободно ездить в
Белоруссию. И, наконец, нацио�
нальная безопасность России ни�
сколько не пострадает: таможенный
и пограничный контроль в пункте
прибытия иностранцев белорусская
сторона отменять не намерена, к то�
му же Белоруссия и Россия пользу�
ются единым союзным списком
граждан, чьё пребывание в их стра�
нах нежелательно.

В последнее время в некоторых
средствах массовой информации
раздувают ещё одну тему: Белорус�
сия, мол, поворачивается к Западу.

— В России все должны понимать,
что это — согласованная позиция, на
которую меня когда�то подтолкнул
президент Путин, — сказал Алек�
сандр Лукашенко. — Когда Беларусь
ещё находилась под санкциями, Вла�
димир Путин советовал выйти с за�
падными коллегами на нормальные
отношения. Теперь, после отмены
санкций, они развиваются активнее,
но не в ущерб взаимодействию с
Россией. Россия — это святое. Мы
не антироссийские. Мы в НАТО не
стремимся. Мы свято бережём нашу
договорённость об обороне нашего
пространства. Как я всегда говорю:
нашего Отечества — Беларуси и Рос�
сии. Это наше общее.

Информацию о том, что Белорус�
сия выходит из ЕАЭС и Союзного
государства, Александр Лукашенко
назвал полным вымыслом. Цель та�
кого вымысла понятна без коммен�
тариев. «Что касается заседания со�
юзного Совета министров, Высшего
государственного совета, поездки
на саммит ЕАЭС, моё было чёткое
понимание и требование в этом
плане: о чём говорить, если не ре�
шаются вопросы, о которых мы до�
говорились? Их надо решить, ибо
мы в позор превращаем эти все за�
седания…»

Белорусский президент напомнил,
как начинался Таможенный союз:
«Почему мы туда пошли? Мы рас�
считывали, что этот союз будет ос�
нован на равноправии, будут созда�
ны равные условия. Это главное, без
этого не бывает союза. Если нерав�
ные условия, то зачем туда идти, ра�
ди чего?» И Таможенный кодекс он
не подписал потому, что многое из
того, что должно быть, не работает:
«Более того, я поручил отозвать ос�
новных наших специалистов из та�
моженных органов. Без решения
проблем я даже не прикоснусь к это�
му кодексу…»

Надо находить, убеждён Алек�
сандр Лукашенко, пути восстановле�
ния нормальных отношений: «Мы к
этому готовы, честно, аккуратно и
добросовестно, без перетягивания
одеяла на себя». На первом плане
должны быть общие интересы, кото�
рые в конце концов сходятся, и со�
блюдение их приносит не только со�
циально�экономический, но и гео�
политический выигрыш. А это —
один из решающих факторов успеш�
ного развития наших стран.

— Свою жизнь вместе с русскими
людьми нам строить, и мы должны
видеть себя, не глядя на Америку. 

Эти слова белорусского президен�
та прозвучали особенно актуально.
Как и его оценка социально�эконо�
мической базы развития государства
и общества:

— Я считаю, что модель нашего
развития, вообще славянских наро�
дов — это социально ориентирован�
ная экономика. Я не приемлю у нас
другой модели. Очень тщательно на�
блюдаю за вариантом России, Укра�
ины и так далее и молю бога, чтобы у
нас этого не произошло. Мы не
отойдём от социально ориентиро�
ванной экономики. 

Не в этом ли одна из главных при�
чин давления на Белоруссию, кото�
рое оказывает российское руковод�
ство, подрывающее союз братских
народов?

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

Святые имена и даты

Почти семь с половиной часов продолжалась
встреча президента Белоруссии Александра Лу!
кашенко с представителями общественности, бе!
лорусских и зарубежных СМИ. В беседе приняли
участие журналисты, члены правительства, депу!
таты, эксперты — известные политологи, эконо!
мисты, представители политических партий. Зна!
чительная часть большого разговора с президен!
том — так определили формат встречи — была по!
священа внешней политике Белоруссии. И преж!
де всего — отношениям с Россией.

Курьер новостей
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Повестка дня

У прилавка

Свидетельство

ОСНОВАНИЯ для подоб�
ных подозрений, прямо
скажем, есть. Напомним,

что 12 марта 2015 года в первом
матче 1/8 финала Лиги Европы
УЕФА против амстердамского
«Аякса» Зозуля, забивший по�
бедный гол («Днепр» выиграл
1:0), посвятил победу украин�
ским воякам. Во время паузы в
спортивной карьере, вызван�
ной тяжёлой травмой, Зозуля
активно им помогал. В частнос�
ти, совместно с волонтёрами
Днепропетровска он основал
благотворительный фонд «На�
родная армия», который регу�
лярно осуществляет помощь
бойцам ВСУ на передовой и в
тылу. Такого рода активность не
осталась незамеченной. В авгу�
сте 2015�го Зозулю награждают
знаком отличия «За заслуги пе�
ред Вооружёнными Силами Ук�
раины», на что следует ответ�
ный жест: 11 декабря того же го�
да футболист выставил на аук�
цион свою медаль финалиста
Лиги Европы, чтобы направить
вырученные средства на нужды

бойцов так называемой анти�
террористической операции.

А разве не примечателен та�
кой эпизод? 11 мая 2016 года
полуфинальный матч «Заря» —
«Днепр» завершился победой
луганской команды со счётом
2:0. Решающий гол для выхода
в финал Кубка Украины луган�
чане забили на последней ми�
нуте встречи, реализовав на�
значенный арбитром штраф�
ной удар. После финального
свистка на поле выбежал фор�
вард днепропетровцев Зозуля,
не принимавший участия в
матче из�за дисквалификации.
Футболист начал громко об�
личать арбитра, а затем ударил
его, спровоцировав столкно�
вения между игроками на 
поле.

Болельщики были в курсе как
подвигов форварда на полити�
ческом поле, так и намерений
руководства «Вальекано» за�
звать его к себе. На их странице
в «Твиттере» появилось обраще�
ние к президенту клуба Марти�
ну Пресу с такими словами:

«Мы не хотим видеть в команде
таких игроков, как Зозуля. Из�
за его нацистских взглядов ему
нельзя позволять надевать крас�
но�белую форму. Нельзя позво�
лять ему пачкать её. Мы не бу�
дем рады его приходу». Узнав же
о появлении украинца, вывеси�
ли баннер с надписью: «Валье�
кас — не место для нацистов» —
и так расшумелись, что руко�
водству клуба пришлось вызвать
несколько отрядов полиции для
подавления беспорядков, а сам
виновник «торжества» вынуж�
ден был тайком покинуть офис
через заднюю дверь.

Стоит напомнить, что мад�
ридский пригород Вальекас —
исторически район левый, со�
циалистический. Здесь рес�
публиканцы держали оборону
против франкистов, а сейчас
это сердце испанских антифа�
шистов, многие из которых
входят и в фанатские группы
одноимённого клуба.

В итоге спортивный дирек�
тор «Бетиса» Мигель Торречи�
лья заявил, что отзывает Зозу�
лю — из�за протеста фанатов.

Примечательно, что до лета
игрок оказался вне игры: ни за
«Бетис», ни за какой другой
клуб он выступать не сможет.
Таковы футбольные правила,
наказывающие столь ретивых
«летунов».

Владимир ЧЕРЕМЫШ.

Зозуля вне игры
Украинский футболист Роман Зозуля, подпи�

савший в июле 2016 года трёхлетнее соглашение
с испанским клубом «Реал Бетис», с 1 февраля
2017�го был передан «в аренду» клубу «Райо Валь�
екано». Однако поблистать в новой форме знаме�
нитому форварду не пришлось. В тот же день по
прибытии его в офис клуба с тренировки фанаты
«Райо Вальекано» устроили массовый протест, об�
виняя Зозулю в пособничестве нацистам. ВЭТОТ ДЕНЬ, в частности,

открылась художествен�
но�тематическая выставка

«Листы скорби», название кото�
рой дал цикл рисунков народно�
го художника РФ Геннадия Доб�
рова, созданный им на основе
впечатлений после поездок в пе�
риод с 1994 по 2000 год по быв�
шим фашистским лагерям. Ма�
стер кисти работал в фондах му�
зеев Освенцима, Майданека,
Штуттгофа, Гросс�Розена и
Ламсдорфа в Польше, а также
Терезина в Чехии, внимательно
исследовал все уголки этих жут�
ких мест, где мучительной смер�
тью в годы войны погибли мил�
лионы людей, и в результате бы�
ла создана серия рисунков «Рек�
вием», вошедшая в общий цикл
«Листы скорби».

Всего представлено около 40
работ из фондов Центрального
музея Великой Отечественной
войны. Они поражают своей
страшной обыденностью. Вот
серия рисунков из концлагеря
Штуттгоф: «Комната наказа�
ний», «Виселица. Солнечный
день», «Обувь узников», «Печи
крематория», «Лазарет. Здесь

умерщвляли слабых». А вот не
менее жуткие сюжеты из Освен�
цима: «Памяти узников, заду�
шенных в газовых камерах лаге�
ря Освенцим», «Концлагерь Ос�
венцим. Год 1994. Общая урна с
прахом узников» — в них сосре�
доточены боль и трагедия наро�
дов мира: в лагере содержались
евреи, русские, поляки, францу�
зы, чехи, бельгийцы, голланд�
цы… Всего, по разным данным,
здесь зверски замучены и убиты
от 1,5 до 4 миллионов человек.

Да, смотреть на рисунки
Геннадия Доброва нелегко, не�
вольно заставляют содрогнуть�
ся и такие жуткие экспонаты,
как урна для хранения праха
сожжённых в крематориях
концлагеря Освенцим, кожа�
ная плеть, которую, видимо,
использовали охранники. Но
знать об этом нужно обяза�
тельно, особенно молодому
поколению, уже во многом
зомбированному телевидени�
ем и Интернетом.

Помимо рисунков и блокно�
тов с эскизами, содержащими
зарисовки, сделанные в бывших
фашистских лагерях Г. Добро�

вым, в экспозиции содержатся
вещи и исторические докумен�
ты, связанные с советскими
гражданами — узниками Освен�
цима. Здесь можно увидеть лич�
ные вещи узников, фотографии
измождённых людей за колю�
чей проволокой и в бараках, на�
шивки на одежду политзаклю�
чённых концлагерей, докумен�
ты, в частности копию акта ис�
следования чертежей и доку�
ментации взорванных кремато�
риев и газовых камер, а также
копию фрагмента сообщения
«О чудовищных преступлениях
гитлеровского правительства в
Освенциме», сделанного Чрез�
вычайной Государственной ко�
миссией по установлению и рас�
следованию злодеяний немец�
ко�фашистских захватчиков и
их пособников, и т.д. В материа�
лах выставки также отражена
история освобождения лагеря
Красной Армией.

— Концлагерь Освенцим стал
одним из символов геноцида
народов, звериной жестокости
фашистского режима, — гово�
рит заместитель директора Цен�
трального музея Великой Оте�

чественной войны В.Н. Скря�
бин. — Его освобождение 27 ян�
варя 1945 года советскими вой�
сками стало символом освобо�
дительной миссии Красной Ар�
мии, которая спасла не только
Европу, но и весь мир от «ко�
ричневой чумы». Мы должны
противостоять попыткам очер�
нить Победу советского народа
в Великой Отечественной вой�
не. Выставка не только предо�
стерегает о том, что трагедия хо�
локоста не должна быть забыта,
но и вместе с тем звучит призыв
к будущим поколениям: подоб�
ное не должно повториться ни�
когда. Особенно это важно в
нынешних условиях, когда мас�
сово переписывается история, а
пособники фашистов в ряде
стран почитаются как герои.
Коллаборационистам — Банде�
ре и Шухевичу — присваивают�

ся государственные награды,
эти люди становятся примера�
ми для подражания. На Ближ�
нем Востоке тоже по сути ору�
дуют банды нацистов, террори�
сты точно так же делят людей по
расовому, религиозному, этни�
ческому признакам. Наша зада�
ча — бороться с фальсификаци�
ями истории, постоянно напо�
минать людям об опасности
возрождения фашизма.

Выставка продлится до 19
марта.

В тот же день в фойе музея бы�
ла открыта выставка «Непоко�
рённый Ленинград», посвящён�
ная освобождению города на
Неве от фашистской блокады.

Алёна ЕРКИНА.
Фото с сайта Центрального

музея Великой Отечественной
войны.

Это не должно
повториться

В Центральном музее Великой Отечественной войны состоялась целая серия
мероприятий, посвящённых Международному дню памяти жертв холокоста и ос�
вобождению 27 января Красной Армией лагеря смерти Аушвиц�Биркенау (Освен�
цим), а также дню полного снятия советскими войсками блокады Ленинграда.

В то время как
страна переживает
затяжную стагнацию,
российские банки
резко сократили кре�
дитование экономи�
ки. Общий объём
займов, выданных
предприятиям, хо�
зяйствующим субъ�
ектам упал в 2016 го�
ду на 9,5%, следует
из опубликованных
данных ЦБ. И это в то
время как экономика
России уже третий
год никак не выка�
рабкается из болота.
Сокращение креди�
тования стало ре�
кордным за всё вре�
мя, покрываемое до�
ступной статистикой
ЦБ (с 2008 года).

О ТКАЗ от кредитования
реального сектора, от
поддержки импортоза�

мещения резко улучшил фи�
нансовое положение «жирных
котов» банковского дела, так
как создавать резервы на воз�
можные потери по ссудам
практически не потребова�
лось. Объём таких отчислений
упал с 1,352 трлн. до 186 млрд.
рублей. В результате прибыль
банковского сектора взлетела в
5 раз — до 930 млрд. рублей.

Пока банки набивают свои
хранилища деньгами, в эко�
номике (особенно в реальном
секторе, обрабатывающих от�
раслях) сложилась ситуация
хронического «кредитного
голода». И это неудивитель�
но, учитывая ничтожный
вклад, вносимый российски�
ми банками в развитие собст�
венной страны. Для сравне�
ния: если отношение выдан�
ных европейскими банками

на финансирование эконо�
мики кредитов к ВВП состав�
ляет примерно 250—500%, то
для России этот показатель в
2009—2015 годах колебался
на уровне 42—51%. И это в то
время как страна, вопреки
бравурным заявлениям влас�
тей о якобы скором выходе на
траекторию роста, всё глубже
увязает в застое.

Деньги у банкиров есть, и
немалые. Государство — лишь
уличный попрошайка по
сравнению с финансовым мо�
гуществом банкиров. По
оценке экспертов Российской

академии народного хозяйст�
ва и государственной службы
(РАНХиГС), активы банков'
ской системы России давно
превзошли объём валового вну'
треннего продукта страны и со'
ставляют сегодня 72 трлн. руб'
лей, что в 2,5 раза больше всех
государственных финансов и в
пять раз больше федерального
бюджета. Эти фантастические
средства могли бы благодаря
активному кредитованию
экономики стать мощным ин�
струментом для вывода стра�
ны из кризиса, экономичес�
кого форсажа, масштабной

технологической модерниза�
ции. Однако этого не проис�
ходит. И вряд ли произойдёт.

Одной из причин кредитно�
го голода является высокая
учётная ставка (10%), установ�
ленная ЦБ РФ, делающая кре�
диты практически недоступ�
ными для реального сектора
экономики. При такой ставке
кредиты бизнесу выдаются в
среднем по стране под 13% го�
довых (верхний потолок не ог�
раничен, зашкаливая под
25%). В условиях экономичес�
кого кризиса, обнищания на�
селения и, как следствие, па�
дающего спроса развивать
производство чего�либо в
стране становится практичес�
ки невозможно.

Особенно это касается тех
отраслей, где требуютcя мо�
дернизация, закупка новых
станков и оборудования. Вы�
платы огромных процентов
по кредитам, высокая налого�
вая нагрузка делают открытие
нового бизнеса и развитие
уже имеющегося в России де�
лом практически безнадёж�
ным. Если только, конечно,
речь не идёт о «нашем всём»
— газе и нефти, где нормы
рентабельности зашкаливают.
Но там уже «всё схвачено»:
крупнейшие госкорпорации,
обеспечивающие своему ме�
неджменту сказочное сущест�
вование, бросают бюджету и
населению лишь объедки со
своего стола.

Что же делать тем, кто хочет
своими руками, силами и
умом выпускать отечествен�
ную продукцию, вытаскивать
экономику из застоя, созда�
вать производства, а значит, и
новые рабочие места? А ниче�
го. Тянуть лямку и дальше. Де�
шёвых и «длинных» кредитов
(не на день или год, а на не�
сколько лет) на развитие и об�
новление производства, стро�
ительство заводов от наших
банкиров не дождёшься. Госу�
дарство же предпочитает умы�
вать руки в ситуации, когда
миллиарды рублей по сути вы�
водятся из экономики, зажа�
той тисками кризиса.

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Деньги есть,
да не про вашу честь

Л ИДЕРСТВО Алтайской,
Орловской областей и
Башкирии сохраняется

последние восемь лет, в разные
годы они обеспечивают от 60
до 80% общероссийского уро�
жая (в этом году — 66,8%). От�
мечено, что нынешний урожай
гречихи является рекордным с
1996 года. Он только дважды
достигал или приближался к
отметке в 1 млн. тонн (в 2007
году — 1,004 млн., в 2000 году
— 997 тыс. тонн). 

Естественно, возникает ре�
зонный вопрос: а что же с це�
нами? Не заметно, чтобы они
снизились. А предпосылки к
этому были. В конце августа
минувшего года оптовые цены
на гречневую крупу в России
рухнули сразу более чем на 10
тыс. рублей за тонну — до 56,2
тыс. рублей, передавал «Ин�
терфакс» со ссылкой на мате�
риалы ООО «ПроЗерно». 

Такое резкое падение цен
было ожидаемым, заявлял
гендиректор ООО «ПроЗер�
но» Владимир Петриченко.
«Правда, ждали его ближе к
концу сентября, к началу
массовой уборки гречихи», —
сказал он.

«Но тот факт, что падение
цен началось раньше, лиш�
ний раз подтверждает, что
гречихи в стране было вполне
достаточно и резкий рост
цен, который произошёл в
мае, был искусственным, —
заявил В.Петриченко. — Те,
кому это было выгодно, гово�
рили, что её в стране уже нет,
и те, кто этому поверил и за�
купал гречиху по высокой це�
не, теперь будут в минусе. Но,
надеюсь, что таких немного»,
— добавил он.

Как уточнил эксперт, речь
идёт о ценах на урожай гречи�
хи прошлого года. Уборка но�

вого начнётся только в конце
сентября, напомнил он.

По словам В. Петриченко,
ценовая ситуация на рынке
возвратится к норме. «Цена
на гречку�ядрицу до нового
урожая вернётся на уровень
40—45 рублей за 1 кг, а с нача�
лом уборки урожая она ещё
снизится», — считал он.

То, что урожай будет хоро�
шим, эксперт угадала. А вот с
ценами — увы. Получилось с
точностью до наоборот. За
прошлый год гречка прибави�
ла в цене более чем на 20%.

Так что же происходит с
любимой нами крупой, кото�
рая при таком весомом уро�
жае, казалось, неминуемо
должна бы подешеветь?

По мнению Экспертно�ана�
литического центра агробиз�
неса, по всей видимости, пал�
ки в колёса этому ставит при�
влекательность экспорта. В

нём заинтересованы и отече�
ственные производители, и
многие страны мира, которые
демонстрируют устойчивый
спрос на российскую гречиху.
Крупные партии её готов заку�
пать Китай. И даже далёкая
Колумбия заинтересовалась
русской чёрной кашей и наме�
рена в будущем начать импорт.
Нельзя не принять в расчёт ре�
зультаты опроса представите�
лей различных торговых сетей,
подтверждающих, что гречне�
вая крупа является одной из
самых востребованных.

Словом, никуда не денется
наш обнищавший рядовой
потребитель. И какой бы бо�
гатый урожай ни собрали в
современной России, всё это,
видимо, не про его честь. Хо�
чешь вкусной каши — выкла�
дывай последний рубль. 

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Каши
не сваришь

Славная в прошлом году уродилась греч�
ка. По данным Росстата, всего в России её
собрано 1,18 млн. тонн, из которых более по�
ловины — 625,4 тыс. тонн — традиционно
пришлось на Алтайский край. Башкирия со�
брала в прошлом году 84,6 тыс. тонн гречихи
и заняла по этому показателю второе место
по России. Третье место — у Орловской об�
ласти с 82,6 тыс. тонн. В десятке регионов
также находятся Оренбургская область (ше�
стое место) и Татарстан (восьмое место).

Великая битва за гектары
Местные бюджеты поют романсы, а представители

администрации зачастую в полном шоколаде

КОГДА ЕЗДИШЬ ПО РОССИИ, часто
бросается в глаза явное несоответст�
вие нищеты окружающей жизни и не�

приличного на этом фоне благоденствия
представителей местной власти. Где�нибудь
в неотапливаемом здании бывшего сельсо�
вета, сидя на колченогом стуле, упитанный
глава администрации жалуется на «отбира�
ющий последнюю копейку центр», на копе�
ечный бюджет, на необходимость ходить с
протянутой рукой к вышестоящим чинов�
никам и т.д. После стенаний бодрым шагом
пузом вперёд руководитель выходит, запры�
гивает в новенький джип и едет по дороге,
на починку которой не хватает денег, к не�
большому замку, возвышающемуся над до�
мишками простых жителей.

Что за чудо? Зарплата у главы, по его сло�
вам, «просто смешная». Взятки брать прак�
тически не с кого: даже местные предпри�
ниматели чаще всего едва сводят концы с
концами. Откуда же источник благополучия
нескольких отдельно взятых семей, где она
— их личная «нефтяная скважина»?

Этим неисчерпаемым источником чаще
всего выступает земля. Руководствуясь сло�
вами персонажа Евгения Леонова из «Фити�
ля»: «Что охраняешь, то и имеешь» — мно�
гие главы администрации воспринимают
свою работу «на земле» в прямом смысле
этого слова, искренне считая, что раз они
«посажены» на правление, то вся террито�
рия находится в полном их распоряжении и
практически любой её клочок может быть
конвертирован в карманные наличные.

Делается это с размахом, достойным
лучшего применения. Например, админи�
страция Златоустовского городского окру�
га в Челябинской области продала ком�
мерческой организации земельный учас�
ток площадью 6205 кв. м реальной стои�
мостью в 6,5 млн. рублей за… 5 копеек. Уз�
нать сей удивительный факт стало воз�
можным, так как наша прокуратура поче�
му�то решила обратить на него своё вни�
мание. Может быть, златоустовская мэрия
повела себя слишком нагло даже для ны�
нешней властной «элиты», практически
ничем себя не ограничивающей?

Федеральные власти на «шалости» ме�
стных смотрят сквозь пальцы, лишь бы на
подведомственной им территории были
тишь да гладь. А со своими «горлопанами�
правдоискателями» на местах разбирают�
ся тихо и эффективно: арматурой по голо�
ве или липовым уголовным делом. Поэто�
му большинство предпочитает молчать и
ничего не видеть. 

Приведу лишь несколько особенно на�
глых примеров, подтверждённых расследо�
ваниями прокуратуры. Так, бывший глава
Новокубанского района Краснодарского
края изменил категорию расположенного
вдоль федеральной трассы «Кавказ» земель�
ного участка площадью более 10000 кв. м,
переведя его из земель «промышленности» в
земли «населённых пунктов», после чего и
предоставил его в собственность аффилиро�

ванному лицу за… 60 тысяч рублей. Спустя
непродолжительное время участок был раз�
делён, и лишь одна из его частей реализова�
на за 12 миллионов рублей. Кроме того,
бывший чиновник при помощи аффилиро�
ванных лиц незаконно оформил на послед�
них земельные участки площадью более
1100 кв. м, расположенные на центральной
улице г. Новокубанска, где в последующем
были построены торговый центр и магазин.

Если вам в последнее время довелось под�
летать на самолёте к Москве, вы могли на�
блюдать преудивительнейшее зрелище:
средь зелёного моря непролазных подмос�
ковных лесов открываются огромные про�
плешины поместий с «барскими домами»,
служебными сооружениями, конюшнями,
прудами, лужайками для гольфа и пр., окру�
жённые мощными заборами. А за лесами
луга, поля и пашни (ещё вчерашние земли
сельхозназначения) густо утыканы новень�
кими семнадцатиэтажками. 

Неудивительно, что именно здесь, под
Москвой, сегодня развернулась настоящая
война за гектары между муниципальными и
областными властями. При истощении про�
чих источников обогащения вопрос о том,
кто будет распоряжаться подмосковной
землёй, становится главенствующим. Губер�
наторскую команду, по�видимому, давно
раздражало, что местные власти не только
сами потихоньку приторговывали участка�
ми, но могли и воспрепятствовать, напри�
мер, захвату земли аффилированными с об�
ластными чиновниками строительными
компаниями. Кроме того, не устраивает ог�
ромное количество земель сельхозназначе�
ния и лесного фонда. Решено было одним
махом покончить с этим «безобразием»: гу�
бернаторская команда жёсткой рукой сего�
дня принялась за превращение районов в
«городские поселения».

Казалось бы, ничего нелепее и представить
себе невозможно: все посёлки, деревни, фер�
мы, пашни, леса и реки становятся одним
большим городом с одним главой. Соответст�
венно, города и посёлки превращаются в ми�
крорайоны большого города, лесной фонд —
в городские лесопосадки, а сельскохозяйст�
венные земли становятся городскими. Какие
перспективы открываются перед властями! И
даже пять копеек платить не надо! Есть, прав�
да, маленькая загвоздочка: народ, который
живёт на этой земле, в большинстве своём
совсем не горит желанием вливаться в один
большой город, лишаясь своих местных ад�
министраций, депутатов и глав, сельских
льгот, привычек, и превращаться в одну ог�
ромную строительную площадку. 

Ну так кого интересует мнение народа?
Власть наличие народонаселения вообще,
похоже, только раздражает. Об этом косвен�
но свидетельствует и то, что, несмотря на
развязанную великую битву за территории,
власти Подмосковья широким жестом да�
рят, а если говорить прямо, навязывают два
бывших военных городка — Наро�Фо�
минск�11 и Серпухов�15 — Калужской об�
ласти. Дарят прямо вместе с жителями, ко�
торых никто не спрашивает, хотят ли они
этого. Такая широта души понятна: восста�
новление нормальной жизнедеятельности
этих населённых пунктов требует вложения
многих миллионов рублей, а свободной зем�
ли там — с гулькин нос.

В случае победы губернаторской команды
(а она скорее всего не за горами) на террито�
рии Московской области грядёт большой
земельный передел. И речь уже идёт не о
сотках и даже не о гектарах, а о десятках ква�
дратных километров весьма дорогостоящей
земли, подвластной губернатору Воробьёву.

Мария ПАНОВА.

На днях директор де�
партамента развития кон�
трактной системы мин�
экономразвития РФ (МЭР)
Максим Чемерисов сде�
лал ряд весьма откровен�
ных заявлений, которые
проливают свет на истин�
ную картину того, как и в
каких масштабах чинов�
ники на местах осваивают
бюджетные деньги в соб�
ственных интересах.

ВЫСТУПАЯ 31 января на
конференции с характер�
ным названием «Под�

держка Государственной ком�
панией «Российские автомо�
бильные дороги» субъектов
малого и среднего предприни�
мательства», Максим Чемери�
сов заявил, что на полностью
конкурентных условиях в РФ
осуществляется лишь 5% госу�
дарственных закупок. Кроме
того, более 50% закупок про�
водятся различными «креатив�
ными» способами, которые
изобретают сами заказчики. 

«Только 5% закупок осуще�
ствляется путём проведения
конкурсов и аукционов, то есть
мы их можем назвать полно�
стью конкурентными. 36% за�

купок осуществляется у един�
ственного поставщика и по�
рядка 59% осуществляется так
называемыми иными способа�
ми», — сказал Чемерисов. И
пояснил, что «иные способы»
— это те, с помощью которых
обычно маскируются закупки
у единственного поставщика и
иные квазиконкурентные ме�
тоды заключения договоров.
Цель подобных действий —
присвоение бюджетных
средств за счёт завышения сто�
имости товаров и услуг.

«Творчество заказчиков про�
должает нарастать, и если в
прошлом году мы говорили,
что ими порядка 3,5 тыс. спо�
собов закупок используется, то
в текущем году мы насчитали 4
тыс. 480 способов закупок.
Креативу нет предела, и он
продолжает нарастать», — про�
цитировало Чемерисова агент�

ство ТАСС.
Потери для бюджета также

складываются из издержек
участников процедуры торгов
— это до 5% от стоимости за�
ключённого договора. То есть
5% всех средств, затраченных
на госзакупки, расходуется
лишь на то, чтобы подать заяв�
ку, зарегистрироваться, аккре�
дитоваться, получить элек�
тронную подпись, сообщил
чиновник.

Истинную цену этих 5% лег�
ко подсчитать: по итогам 2016
года объём объявленных тор�
гов в России составил 25,8
трлн. рублей, а 5% от данной
суммы — 1,29 трлн. рублей. Че�
мерисов также подчеркнул,
что 28% закупок осуществляют
пять крупнейших госкомпа�
ний, в том числе «Автодор».

Любопытно, что примерно
в те же дни другое ведомство

— аналитический центр при
правительстве РФ — сообщи�
ло, что регионы в первом по�
лугодии 2016 года проводили
госзакупки на условиях реаль�
ной конкуренции — с привле�
чением как минимум двух
участников — в 58% случаев.
В 32% случаев в торгах был за�
фиксирован один участник, в
10% случаев к торгам вообще
не было допущенных участ�
ников. Самые крупные регио�
ны по суммарному объёму за�
купок — Санкт�Петербург и
Москва.

Несмотря на различия в
оценках МЭР и аналитичес�
кого центра при правительст�
ве, обе инстанции подтверж�
дают наличие серьёзной «про�
блемы госзакупок». Для того
чтобы оценить её истинные
масштабы, скажем, что, по
предварительной оценке мин�
фина, доход бюджета в 2016
году — 13,46 трлн. рублей. Та�
ким образом, объём госзаку�
пок в 2016 году превысил до�
ходы бюджета почти в 2 раза, а
регистрационные сборы с уча�
стников аукционов равняются
около 10% госбюджета. 

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Криминальное
«творчество»
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У КРАИНСКОЕ командо�
вание ещё 1 февраля от�
дало приказ командирам

72�й бригады ВСУ продолжать
наступления на позиции Во�
оружённых сил Донецкой на�
родной республики. Об этом в
экстренном сообщении заявил
заместитель командующего
оперативным командованием
ДНР Эдуард Басурин. А 2 фев�
раля ВСУ открыли огонь из ар�
тиллерии калибра 152 мм, из
РСЗО «Ураган» и других тяжё�
лых орудий по всей террито�
рии Донецка. На следующий
день (вернее, ночь) огнём из
РСЗО «Ураган» боевики пла�
нировали прервать сообщение
между столицей ДНР и Маке�
евкой. Разбитые квартиры и
огромные воронки стали ре�
зультатом обстрела практичес�
ки всех районов Донецка.

Примечательно, что накану�
не в Интернете появилась ви�
деозапись, сделанная одним из
жителей Донецка, ставшим
свидетелем поспешного бегст�
ва из города 2 февраля наблю�
дателей ОБСЕ. На кадрах
опубликованной записи вид�
но: три автомобиля, принадле�
жащие этим самым наблюдате�
лям, на большой скорости дви�
жутся по улицам города, как
утверждает автор видео, в сто�
рону выезда из Донецка. Одна
из машин едет с прицепом, на�
полненным вещами.

После ночи на 3 февраля,
когда центр Донецка подверг�
ся варварскому массовому ра�
кетному обстрелу, в городе по�
гибли около 20 мирных жите�
лей, ещё 60 получили ранения.

Помимо того, не считаясь с
потерями, украинские силови�
ки неоднократно предприни�
мали атаки на позиции. Тем са�
мым Киев стремился нарисо�
вать перед мировым сообщест�
вом кровавую картину «агрес�
сивных донбассовцев». Атаки
под Авдеевкой привели к тому,
что морги Мариуполя и Кра�
маторска практически до отка�
за забиты телами бойцов укра�
инской армии. Для того чтобы

скрыть реальные потери в ря�
дах ВСУ, командование при�
слало в Авдеевку два пере�
движных крематория. Это при
том, что беспрерывно с конца
января в Дзержинске уже рабо�
тает один такой крематорий.

В эти же дни заполнен ране�
ными солдатами аэропорт Дне�
пропетровска, куда их доставля�
ют из зоны так называемой АТО
на вертолётах. Оттуда на маши�
нах «скорой помощи» отправля�
ют в больницы, сообщила на
странице в «Фейсбуке» пресс�
секретарь батальона «Днепр�1»
Екатерина Леонова. По словам
Екатерины, раненых много, ме�
дики не успевают сортировать
их по «скорым». Бойцы без тёп�
лых вещей замерзают, не дож�
давшись помощи.

КАК ОБЫЧНО, каждый
день Киев отчитывается о
нескольких погибших и

полутора десятках раненых.
Правда, непонятно, как с этим
стыкуется другая информация
из столицы Украины: «На тер�
ритории военного госпиталя в
Центре крови сегодня ждут всех
неравнодушных доноров. Сюда
должны прибыть бойцы, полу�
чившие ранения в Авдеевке.
Больше всего не хватает крови с
отрицательным резус�факто�
ром, а также третьей группы
крови с положительным резус�
фактором». Об этом сообщила
корреспондент 112�го канала
Елена Морозова. Необычность
информации заключается в том,
что, как правило, основную
массу раненых везут в Харьков и
Днепропетровск. Если же там
переполнено, тогда — в Одессу,
Винницу и т.д. В репортаже Мо�
розовой из Киева говорится, что
и там уже не хватает крови. А по
официальным сводкам, потерь
почти нет… 

Как бы не избегали ответ�
ственности наблюдатели из 
ОБСЕ, всё�таки первый замес�
титель главы Специальной мо�
ниторинговой миссии Алек�
сандр Хуг признал наличие во�
енных сил Украины на линии

соприкосновения. «У ВСУ есть
тяжёлые вооружения: танки, ра�
кетные системы, артиллерия,
которые располагаются близко
к линии соприкосновения, там,
где их быть не должно», — сооб�
щил он, также отметив, что «обе
стороны продолжают нарушать
соглашения о присутствии во�
енной техники на линии сопри�
косновения».

В минувшую субботу, казалось
бы, свершилось то, о чём в адми�
нистрации президента Украины
молили день и ночь вот уже на
протяжении почти трёх месяцев,
начиная с 8 ноября прошлого го�
да, когда стало ясно: хозяином
американского Белого дома на
ближайшие четыре года будет
совсем не та персона, на кото�
рую ставили главари нынешнего
киевского режима.

Контакт нового президента
США с гауляйтером Украины
состоялся. Об этом в админист�
рации президента сообщили с
особым акцентом: не так, как это
было на самом деле, когда Трамп
позвонил Порошенко, или хотя
бы нейтрально — дескать, состо�
ялся разговор глав двух госу�
дарств, а подчёркнуто: президент
Украины Пётр Порошенко про�
вёл телефонный разговор с пре�
зидентом Соединённых Штатов
(знай наших!) и так далее. 

Поэтому сразу обратимся к
заявлению Белого дома, сделан�
ному по итогам телефонных пе�
реговоров, в котором не оказа�
лось ожидаемого негатива в ад�
рес России, а просто указывает�
ся, что с Россией нужно рабо�
тать для урегулирования кон�
фликта на Украине. Нет требо�
ваний в адрес РФ выводить вой�
ска, выполнять минские согла�
шения и каяться за все грехи со
времён Сталина и до Путина.
Требуется элементарное: рабо�
тать с Россией для достижения
мира на Украине. 

Вот как прокомментировал
ситуацию вокруг разговора По�
рошенко и Трампа в своём
«Фейсбуке» политолог, дирек�
тор Украинского института ана�
лиза и менеджмента политики
Руслан Бортник: «Сам факт раз�
говора является тактической
победой Порошенко: информа�
ционная демонстрация возмож�
ности преодоления кризиса от�
ношений с новой администра�
цией в США — возвращение за

стол переговоров. Но за этот
разговор заплачена высокая це�
на — погибшими в «авдеевском
обострении».

Сменой политической рито�
рики — в скромном заявлении
Белого дома нет уже традицион�
ных обвинений в сторону РФ,
их даже нет в заявлении адми�
нистрации президента Украи�
ны…!!! О Минске тоже забы�
ли…? Хотя в заявлении Белого
дома и есть фраза об «украин�
ско�российском конфликте»…

Р ЕЖИМ ПОРОШЕНКО
чувствует себя загнанным
в угол, поскольку, воз�

можно, лишился своего глав�
ного спонсора в лице Вашинг�
тона. Потеряв голову, на Бан�
ковой (на этой улице в центре
Киева расположена админист�
рация президента Порошенко)
решили пойти ва�банк, ведь
загнанный в угол зверь опасен
стократ и ему терять нечего…
По сообщениям информаци�
онных агентств, военно�поли�
тическое командование Укра�
ины вместо отвода тяжёлого
вооружения от линии сопри�
косновения занялось наращи�
ванием группировки войск. В
частности, на территорию Ав�
деевского коксохимического
завода прибыли из Краматор�
ска два ракетных тактических
комплекса «Точка�У», а в Но�
вобахмутовке, на железнодо�
рожной станции, были выгру�
жены ещё шесть «Точек�У»,
которые готовятся для выпол�
нения боевых задач.

В район расположения 72�й
ОМБР прибыли две роты
«Правого сектора» во главе с
Дмитрием Ярошем, в район
посёлка Волноваха — подраз�
деления национальной гвар�
дии Украины. По ночам, пыта�
ясь соблюсти маскировку, на
усиление механизированных
бригад ВСУ на Донецком и
Мариупольском направлениях
идёт переброска противотан�
кового артиллерийского диви�
зиона 57�го ОМПБр. В полном
составе из Харьковской облас�
ти в зону проведения «терро�
ристической операции» Поро�
шенко против мирного населе�
ния Донбасса перемещается
92�я ОМБр. Жители Мариупо�
ля наблюдали движение боль�
шой колонны военной техни�
ки ВСУ, направлявшейся в
сторону Коминтерново.

С вечера 5 февраля боевые
действия ведутся на всей ли�
нии фронта на юго�востоке
Украины. Как и прежде, под
артиллерийским огнём десят�
ки населённых пунктов…

В.М.Т.

●● БУХАРЕСТ. Десятки тысяч противников
поправок в Уголовный кодекс и амнистии для
политиков�взяточников вновь собрались в цен�
тре румынской столицы перед зданием прави�
тельства. Хотя кабмин на экстренном заседа�
нии отменил собственное постановление об ос�
вобождении из тюрем коррупционеров, вы�
звавшее массовые протесты в стране, их уча�
стники не верят в то, что исполнительная
власть окончательно отказалась от них, и тре�
буют отставки правительства.  Премьер Сорин
Гриндяну распорядился начать публичную дис�
куссию по отменённому постановлению с пар�
тиями и гражданским обществом, а также по�
ручил минюсту подготовить на его основе зако�
нопроект для передачи в парламент. 

●● ВЕНА. Около трёх тысяч человек вышли
на акцию протеста в столице Австрии, чтобы
отстоять право женщин надевать никаб —  го�
ловной убор, полностью закрывающий лицо.
Запрет на ношение подобных накидок сейчас
рассматривает австрийский парламент. Зако�
ны, не разрешающие полностью прятать лицо
под элементами одежды в общественных мес�
тах, уже приняты во Франции и в Бельгии. В
Австрии это вопрос скорее символический:
ведь никабами пользуются всего от 50 до 150
женщин. После введения запрета за его нару�
шение им будет грозить штраф в 150 евро.

●● СИЭТЛ. Федеральный судья этого амери�
канского города в штате Вашингтон Джеймс
Робарт временно заблокировал действие указа
Дональда Трампа об ужесточении иммиграци�
онной политики. Госдеп США объявил, что
восстанавливает действие около 100 тысяч
виз, выданных гражданам семи исламских го�
сударств из «чёрного списка» Трампа. Однако
администрация президента не намерена отсту�
пать в вопросе претворения в жизнь указа «О
защите страны от въезда иностранных терро�
ристов»: Белый дом будет добиваться отмены
решения судьи Робарта, заявил вице�прези�
дент Майкл Пенс.

●● ТЕЛЬ�АВИВ. Руководство Израиля санк�
ционировало строительство ещё трёх тысяч
единиц жилья для еврейских поселенцев на За�
падном берегу реки Иордан, несмотря на резо�
люцию Совбеза ООН. Об этом официально
заявило минобороны. Это уже третье заявле�
ние руководства еврейского государства с мо�
мента инаугурации президента США Дональда
Трампа. Ранее израильский премьер Биньямин
Нетаньяху одобрил возведение 2500 единиц
жилья на Западном берегу Иордана и более
700 единиц — в Восточном Иерусалиме.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

ПОДГОТОВКА к реформе
Основного Закона была
окружена ореолом таин�

ственности. Скупые официаль�
ные сообщения, не раскрываю�
щие подробностей, но содержа�
щие намёки на судьбоносность
грядущих изменений, рождали
всевозможные слухи — вплоть
до вероятного перехода респуб�
лики к президентско�парла�
ментской форме правления по
примеру Киргизии и Армении.
Впервые о необходимости вне�
сения поправок заявил сам
Нурсултан Назарбаев. Высту�
пая в декабре прошлого года на
торжественном собрании, по�
свящённом 25�летию независи�
мости Казахстана, президент
отметил, что новый этап разви�
тия государства «объективно
ставит вопрос об усилении от�
ветственности парламента,
правительства за социальные
дела в стране». Для подготовки
реформы была создана специ�
альная рабочая группа, кото�
рую возглавил руководитель
президентской администрации
Адильбек Джаксыбеков. 

О своей работе комиссия от�
читалась 24 января. Как сооб�
щил Джаксыбеков, всего было
рассмотрено около 40 предло�
жений, поступивших от депута�
тов парламента и представите�
лей научно�экспертного сооб�
щества. «Выработаны и вносят�
ся на ваше рассмотрение подхо�
ды по возможному изменению
норм Конституции, направлен�
ные прежде всего на расшире�
ние полномочий парламента, а
также на усиление самостоя�
тельности и ответственности
правительства», — заявил он,
обращаясь к Назарбаеву. 

А на следующий день уже
сам президент выступил с об�
ращением, которое в вечернем
эфире транслировали все госу�

дарственные телеканалы. По
словам Нурсултана Назарбае�
ва, сильная президентская вер�
тикаль была нужна Казахстану
в ходе преодоления огромных
трудностей становления госу�
дарства. «Она себя в то время
оправдала. Все наши достиже�
ния были реализованы именно
при этой системе», — заявил
президент. Вместе с тем, под�
черкнул он, нарастание скоро�
сти и сложности обществен�
ных процессов, а также стоя�
щие перед страной глобальные
и региональные вызовы ставят
задачу серьёзного перераспре�
деления властных полномочий
и демократизации политичес�
кой системы. 

Впрочем, конкретики в вы�

ступлении Назарбаева было не�
много. По его словам, прези�
дент, по новым правилам, будет
исполнять роль верховного ар�
битра в отношениях между вет�
вями власти, а также сохранит
контроль над такими сферами,
как внешняя политика, нацио�
нальная безопасность и оборо�
носпособность. Полномочия
по регулированию социально�
экономических процессов пе�
рейдут к правительству, ответ�
ственность которого перед де�
путатским корпусом повысит�
ся. Проект конституционных
реформ, как добавил Назарба�

ев, будет вынесен на «всенарод�
ное обсуждение».

Дальнейшее развитие собы�
тий показало ошибочность за�
вышенных ожиданий. Некото�
рые СМИ, основываясь на сло�
вах о «всенародном обсужде�
нии», поспешили сообщить о
грядущем референдуме. Как вы�
яснилось, мнение всего народа
никто спрашивать не собирает�
ся. Член рабочей группы Сергей
Громов уточнил, что изменения
не затрагивают государственных
устоев, а потому обсуждение
сведётся к сбору пожеланий и
замечаний от желающих. На эту
процедуру отводится месяц. Ре�
ферендум проводиться не будет,
окончательное решение примет
парламент. 

Далёким от обещанной «серь�
ёзной реформы» оказался и про�
ект поправок, опубликованный
на другой день после обращения
Назарбаева. Раздел, посвящён�
ный полномочиям президента,
остался практически нетрону�
тым. Так, глава государства по�
прежнему вносит на рассмотре�
ние парламента кандидатуру
премьер�министра и самостоя�
тельно освобождает его от долж�
ности. Единственное изменение
— консультации с депутатами по
поводу структуры правительст�
ва. Кабмину передаётся право
утверждения системы оплаты
работников бюджетной сферы и
частично (при согласовании с
президентом) государственных
программ. Кроме того, прави�
тельство получает возможность
реорганизовывать исполнитель�
ные органы, не входящие в его
состав (Агентство по инвести�
циям, Национальная комиссия
по ценным бумагам и т.д.). 

Увеличение роли парламента
заключается в том, что отчиты�
ваться о своей работе министры
будут не только перед президен�
том, но и перед депутатами. Так�
же парламентарии смогут обра�
титься к президенту для осво�
бождения того или иного члена
правительства. Правда, при ус�
ловии если инициативу поддер�
жат две трети депутатского кор�
пуса. Наконец, правительство
должно будет слагать полномо�
чия при формировании нового
состава парламента. 

Положения, касающиеся ме�
стных органов власти, также не
претерпели в проекте сущест�
венных изменений. Как и рань�
ше, президент сможет назначать
и увольнять руководителей об�
ластей, городов республикан�

ского значения и столицы. Не�
большая поправка внесена в по�
рядок досрочного прекращения
полномочий маслихатов — ме�
стных представительных орга�
нов. По действующей норме
президент вправе распускать их,
в новой же редакции глава госу�
дарства может сделать это толь�
ко после консультаций с пре�
мьер�министром и председате�
лями палат парламента. 

Прочие изменения носят ещё
более формальный и космети�
ческий характер. Словом, суще�
ствующая политическая систе�
ма сохраняется в прежнем виде,
а пресловутая демократизация
— не более чем фигура речи. Це�
лью этих шагов является имита�
ция реформы, а не истинное
движение в сторону большей от�
крытости власти. 

Некоторые местные аналити�
ки, однако, допускают иную по�
доплёку инициативы — начало
скрытой кампании по перерас�
пределению сфер влияния. От�
ставка с должности премьера
Карима Масимова, которого на�
зывали наиболее вероятным
преемником Назарбаева, а так�
же назначение спикером ниж�
ней палаты парламента Нурлана
Нигматулина — ещё одного не�
гласного претендента на выс�
ший пост — свидетельствуют о
серьёзных перестановках на
властном олимпе Казахстана.

Простым же гражданам от
реформы, как говорится, не
будет ни тепло ни холодно. Не�
смотря на обилие слов о наро�
де, его интересы учитываются
в последнюю очередь.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

В фокусе — Центральная Азия

В Казахстане объявлено о
начале конституционной ре�
формы. Выступив с обраще�
нием к народу, президент
заявил, что её цель — пере�
распределение полномочий
между ветвями власти и уси�
ление роли правительства и
парламента. Обнародован�
ный проект, однако, не со�
держит радикальных изме�
нений, сохраняя всю полноту
власти в руках главы госу�
дарства и его окружения.

Система власти
остаётся нетронутой

Прибалтийский блеф

Литва —
посредник для убийц

В дни, когда украинские бандеровцы предпри�
нимают атаки против мирного населения Авдеев�
ки и нацеливаются на всю ДНР, в Литве при под�
держке внешнеполитического ведомства, армии
и министерства внутренних дел страны волонтё�
ры собрали крупную сумму, предназначенную для
вооружённых сил Украины, терроризирующих
гражданское население Донбасса.

А В ТО ЖЕ ВРЕМЯ НАТО
через Литву продолжает
поставлять оружие на Ук�

раину, что далеко не государст�
венная тайна, об этом с радос�
тью рассказывают бойцы ВСУ.
Они во всеуслышанье подели�
лись новостью, что Литва по�
ставляет им тяжёлое стрелко�
вое оружие: пулемёты ДШК
калибра 12,7 мм и КПВТ кали�
бра 14,5 мм. Причём по клас�
сификации 14,5�мм пулемёт
КПВТ уже примыкает к артил�
лерийскому вооружению.

В средствах массовой ин�
формации Запада появились
официальные данные из укра�
инских источников, что Литва
передала ВСУ 86 пулемётов
ДШК и 60 пулемётов КПВТ, а
несколько раньше — 150 тонн
боеприпасов. Прежде такие
поставки хранились в тайне.
Собственного такого оружия у
армии Литвы нет, поэтому в
данном случае литовцы высту�
пили лишь посредниками.

Впрочем, поставки из Лит�
вы на Украину не ограничива�
ются пулемётами. Донбасский
ополченец А. Морозов пишет

в своём интернет�блоге о 18
противотанковых ракетных
комплексах Javelin, передан�
ных Украине литовцами. «От�
правленные литовцам более
десять лет назад комплексы из
первой волны поставок долж�
ны стать своего рода тестом
для украинских кадров. Если
их потеряют — не жалко. На�
учатся с ними работать и ус�
пешно отработают хотя бы на
полигоне? Значит, укры полу�
чат ещё. Суммарно прибалта�
ми поставлено уже вполне се�
рьёзное количество этих
ПТРК, сотни ПУ и несколько
сотен ракет, так что резво уси�
лить ресурсы укров при необ�
ходимости они смогут быст�
ро», — считает А. Морозов.

Это вооружение находится
на балансе ВСУ, направлено в
Донбасс для борьбы с опол�
ченцами и используется на пе�
редовой. При этом в СМИ ука�
зывается, что эта военная по�
мощь не была отправлена сек�
ретно от других участников
альянса.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Вести с Украины Настоящие левые
поднимают свой флаг

«Франция непокорённая» выходит 
на финишную прямую президентской кампании

ТЕХНИЧЕСКИЕ СРЕДСТВА, исполь�
зованные в организации митинга —
применение метода объёмной гологра�

фии для создания эффекта присутствия, —
уникальное явление для французской поли�
тической жизни. Митинг, собравший 12 ты�
сяч участников в Лионе, втором по величи�
не городе страны с революционными тради�
циями, идущими ещё от «лионских ткачей»,
почти одновременно (с разницей в две се�
кунды) транслировался в Париж, в знаме�
нитые доки рабочего пригорода Обервилье,
где обычно проходят съезды Французской
коммунистической партии. Здесь собрались
6 тысяч сторонников левых во главе с быв�
шим национальным секретарём ФКП Ма�
ри�Жорж Бюффе. Более 60 тысяч пользова�
телей Интернета приняли участие в меро�
приятии в режиме реального времени через
социальные сети «Ютьюб», «Фейсбук» и
«Твиттер». Менее чем за сутки количество
просмотров достигло 1 миллиона, подтвер�
див мнение журналистов, что Меланшон те�
перь «король «Ютьюба».

Корреспонденты буржуазных СМИ, при
всём их недоброжелательстве к лидеру
«Франции непокорённой», передавали
срочную информацию о ходе митинга, а га�
зета «Юманите» посвятила две статьи,
включая передовую, этому событию, под�
черкнув, что, «помимо сильной личности
кандидата, Mеланшон является именно тем
лидером, чьи предложения являются самы�
ми близкими к нашим (то есть коммунисти�
ческим); самыми радикальными, самыми
инновационными по содержанию и по ме�
тодам». Mеланшон, как считает националь�
ный секретарь ФКП Пьер Лоран, лучше
всех в состоянии «нести флаг» истинно ле�
вых. Что в полной мере продемонстрировал
«двойной» митинг в Лионе и Париже.

Анализ предвыборной тактики канди�
дата в президенты показывает, что каждый
из его митингов ставит в центр дискуссии
какую�либо одну или несколько важных
проблем: рабочее движение, социальное
обеспечение, историю борьбы за равно�
правие и другие. На митинге 5 февраля

было представлено семь столпов програм�
мы «Будущее в единстве»: борьба за созда�
ние Шестой республики, перераспределе�
ние богатств, экологическое планирова�
ние, выход из европейских договоров, не�
зависимость Франции в контексте сохра�
нения мира, прогресс человечества и его
новые горизонты (освоение морского
пространства, космоса и развитие цифро�
вых технологий).

«Юманите» отмечает, что это было шест�
надцатое большое выступление Меланшо�
на в рамках избирательной кампании на�
чиная с сентября прошлого года. Главная
его тема была связана с задачами образова�
ния, развития фундаментальных научных
исследований, наукоёмких производств и
науки в целом. «Знание — это инвестиции,
а не расходы», — подчеркнул он. Здесь кан�
дидат в президенты не скупился на крити�
ку предшествующих правительств Николя
Саркози и Франсуа Олланда, нанёсших, по
его мнению, серьёзный удар системе на�
родного образования, сокративших фи�
нансирование культуры.

Критикуя «внесистемного» кандидата
Эммануэля Макрона, бывшего министра
экономики, ответственного за принятие
антинародного Закона о труде, «испортив�
шего жизнь тысячам людей» и виновного
в приватизации остатков космического
комплекса «Арианэспас», Меланшон на�
звал свои приоритеты в научной и образо�
вательной сферах. Это ликвидация негра�
мотности более двух миллионов человек,
равенство всех детей�учащихся вне зави�
симости от происхождения и социального
положения («мы не повторим гетто бога�
тых и гетто бедных»), бесплатное обяза�
тельное образование до 18 лет, материаль�
ная помощь студентам, которые вынужде�
ны работать и одновременно учиться, что
«истощает их организм», воссоздание сети
профессиональных образовательных уч�
реждений, ликвидированных при Саркози
и не восстановленных при Олланде, уве�
личение расходов на культуру и создание
лучших условий для лиц творческих про�

фессий. Развивая социальные аспекты
своей программы, Меланшон повторил
требование передела богатств, подчерк�
нув, что в стране 9 миллионов бедных, 143
тысячи бездомных, «которые не имеют да�
же адреса». 

В начале выступления он вспомнил по�
лёт Юрия Гагарина, оказавший на него в
детстве неизгладимое впечатление, явив�
шийся закономерным триумфом и итогом
развития науки в Советском Союзе. Вый�
дя на внешнеполитическую тему, Мелан�
шон вновь говорил о необходимости парт�
нёрских отношений с Россией, с которой
у Франции нет противоречий, а есть об�
щие интересы.

Программа движения «Франция непоко�
рённая» — «Будущее в единстве» создава�
лась и усовершенствовалась при активном
участии граждан. В Лионе кандидат в пре�
зиденты напомнил, что в этот документ,
разрабатываемый коллективно в течение
восьми месяцев, внесено более 350 предло�
жений и он по�прежнему открыт для об�
суждения и внесения дополнений.

Даже либеральная газета «Монд» подчерк�
нула, что митинг в выставочном центре Лио�
на и в Париже представлял «необыкновен�
ную демонстрацию силы». Это ощущалось и
на фоне проходившего одновременно в Лио�
не трёхтысячного митинга сторонников На�
ционального фронта Марин Лё Пен и состо�
явшегося накануне там же митинга вырвав�
шегося вперёд Эммануэля Макрона. 

Газета «Фигаро», не замеченная в симпа�
тиях к левым кандидатам, была вынуждена
создать рейтинг убедительности аргументов
трёх политиков, выступавших в Лионе 4—5
февраля: 25% — Марин Лё Пен, 20% — Эм�
мануэль Макрон, 31% — Жан�Люк Мелан�
шон. Конечно же, двое первых из этого спи�
ска никогда не смогли бы завершить свои
митинги так, как это сделал Жан�Люк Ме�
ланшон. Он запел «Песню лионских тка�
чей», которая вошла в историю классовых
битв наряду с «Карманьолой», «Драпо руж»
(«Красное знамя») и «Временем вишни», и
огромный зал стоя подхватил её. Есть на�
дежда, что этот энтузиазм не иссякнет к 18
марта, когда в Париже, на площади Басти�
лии, должен состояться митинг всей левой
Франции в поддержку своего кандидата,
воскрешающий в памяти незабываемый
120�тысячный митинг 2012 года.

Анна СЕМЁНОВА.

«Где я? Я в Лионе ... и теперь в Париже» — так начал своё вы�
ступление кандидат в президенты Франции Жан�Люк Мелан�
шон на грандиозном митинге левых сил в Лионе в прошедшее
воскресенье. Телевидение запечатлело бесконечную верени�
цу людей под зонтами, медленно двигавшуюся ко входу в ог�
ромный выставочный зал, сотни автомобилей на стоянках...

Финны
на перепутье

Против присоединения
Финляндии к Североатлан�
тическому альянсу высказа�
лись 48% респондентов.

КАК СООБЩАЛО ранее информ�
агентство «Регнум», министр иност�

ранных дел Финляндии Тимо Сойни за�
являл, что страна не намерена вступать в
НАТО, хотя возможность у Хельсинки
сохраняется.

Однако на днях газета «Хельсингин
саномат» опубликовала информацию о
том, что Финляндия желает приобрести
современные радиолокационные систе�
мы артиллерийской разведки стоимос�
тью несколько десятков миллионов ев�
ро. Запросы в адрес производителей бу�
дут отправлены предстоящей весной.
Финские власти надеются, что радары
поступят на вооружение армии к 2020
году. Подобные системы уже есть на во�
оружении армии Швеции, в Норвегии
решают вопрос об их приобретении.

Анна ВИРТАНЕН.

На Банковой решили
пойти ва�банк

Несколько ночей в первых числах февраля
жители Донецка и других соседних городов
Донбасса провели в настоящем аду. Если рань�
ше количество обстрелов ВСУ жилых кварталов
исчислялось в сотнях, то теперь в тысячах…
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Век Октября. Моя революция

Советское в душу рано вошло

— Итак, впереди вековой юбилей Ок�
тябрьской революции 1917 года. Кто�то ска�
жет — Великого Октября, кто�то — больше�
вистского переворота. Но дата, согласитесь,
по�своему выдающаяся для тех и других. Мне
хотелось бы, чтобы вы рассказали о вашем
отношении к этому историческому событию
— человека, родившегося в 1975 году и став�
шего писателем, известным далеко за преде�
лами нашей страны.

— Тут есть два ракурса. Во�первых, это
моя личная история, из детства, которая
была и остаётся со мной. А во�вторых, как
из дня сегодняшнего я вижу и восприни�
маю то, что произошло сто лет назад.

Моё личное становление напрямую свя�
зано с советской литературой. Даже боль�
ше, чем с русской классической. Я родился
в рязанской деревне...

— Мы земляки. Вы из Скопинского райо�
на, а я из Сапожка, Можар, Шацка.

— Важно ещё отметить, что родители
мои были интеллигенцией в первом поко�
лении, а все предки до того — крестьяне.

— Опять у нас совпадение.
— Ну вот, мой отец стал учителем исто�

рии, преподавал в деревнях и другие пред�
меты, был директором школы. Книги в
доме рано начали притягивать меня, и
скажу так: через поэзию происходило по�
знавание мира.

Поскольку это Рязанская область, пер�
вым по воздействию был Сергей Есенин.
А он, безусловно, красный поэт, совет�
ский поэт, и, как бы ни пытались сегодня
новейшие исследователи «разженить» его,
рассорить с Советской властью, по боль�
шому счёту всё это неправда. У Есенина
было время полной очарованности рево�
люцией в 1917—1918 годах, затем, с 1919
по 1921�й, некоторое охлаждение, но по�
сле поездки в США он абсолютно убедил�
ся в правоте красного дела. Его поэзия —
главное тому подтверждение.

— Вы хорошо сказали про попытки «раз�
женить» Есенина с Советской властью. К со�
жалению, подобные операции предприняты
за последние три десятка лет и по отношению
ко многим другим советским творцам...

— Это так. Однако тексты говорят сами
за себя. И я проникался красной идеей че�
рез поэзию Маяковского, Багрицкого, Лу�
говского, Ярослава Смелякова, через дет�
ские книжки, которых у меня было множе�
ство. Тут и рассказы про детство и юность
Ильича, про Великую Отечественную вой�
ну и пионеров�героев, тут и «Книга буду�
щих командиров» замечательного Митяева,
где большая часть была посвящена совет�
ским воинам...

Всё это создавало пространство не про�
сто интереса, а традиции. Для меня совет�
ское, красное — это моя личная традиция.
Я не помню дореволюционной России, и
дедушка мой покойный родился в 1914 го�
ду, а все остальные дедушки и бабушки —
уже при Советской власти.

Да, была та Россия, я её тоже очень люб�
лю, но она всё�таки отдалённо от меня су�
ществует. А для понимания того, что являли
собой Маяковский, Блок, Есенин, Лугов�
ской или Юрий Бондарев, каких�то особых
усилий не требуется. Они рядом. И даже 
если ушли от нас, до них всего одно рукопо�
жатие. Скажем, Леонид Максимович Лео�
нов, советский классик, — гипотетически я
мог с ним встречаться...

— А я встречался.
— То есть хочу подчеркнуть, что всё это

очень близкое и родное для меня. Но тут
вдруг началось низвержение советских ус�
тоев. В 1991 году я окончил школу, и вот в
этом горьком времени есть тоже своего ро�
да личная рифма для меня.

— В чём же? 
— А в том, что, по логике, я должен был

стать одним из последних комсомольцев
в Советском Союзе, потому что после
1991�го уже не принимали в комсомол.
Но — парадокс! Меня, единственного в
классе, тогда в комсомол не приняли.

— Почему?
— Был самый радикальный, самый

взрывной, самый наглый в своих заявле�
ниях. Так вот — за дурное поведение. А
ведь я, по�моему, как никто в нашем клас�
се, верил в комсомол!

Интересно, что фактически то же про�
изошло с моей будущей женой. Она была
такой же страстно верящей в социалистиче�
ские идеалы, и её тоже отказались принять в
комсомол. Вижу в этом серьёзную загвоздку
и даже в чём�то объяснение крушения Со�
ветского Союза. Мы�то верили, а у наших
пастырей, присматривавших за страной, су�
дя по всему, веры уже не оставалось.

Не прощаясь с красной идеей

— И как вы восприняли 1990�е годы?
— Всё происходившее стало пространст�

вом моей личной боли, личной муки и лич�
ного бешенства. Для родившихся позднее
внове слышать сегодня, например, гнус�
ность Бильжо о Зое Космодемьянской или

прорывающиеся время от времени требова�
ния вынести Ленина из Мавзолея. Но я�то
переживаю это с того же 1991 года или даже
раньше. Коллективный Николай Карлович
Сванидзе как вещал, так и продолжает ве�
щать в лице Гозмана, и несть им числа.

— А каким ощущается вами отношение на�
рода к этому?

— Оно разное, конечно. Всё�таки в голо�
вы людей засунули огромную метлу и осно�
вательно пошуровали ею. Однако я чувст�
вую, что красная, левая идея стала для боль�
шинства моих соотечественников традици�
ей. С одной стороны, как говорил Горький,
это для нашей страны был рывок вперёд и
вверх. А с другой — это, безусловно, стало
традицией, отказываться от которой мно�
гие не хотят и не спешат.

— Причина?
— Советское, как говорится, вошло в

плоть и кровь. Смотрите: 38 процентов
поддержали бы Ленина, если бы он сего�
дня стал организовывать революцию в
России. Из 86 процентов, которые в рей�
тинге Путина, 60 скорее положительно
относятся к Ленину. Я уже не говорю про
Сталина, за которого от 50 до 70 процен�
тов, а бывает и больше.

То есть совершенно очевидно, что страна
воспринимает своё левое, красное прошлое
как традицию, на которой она стоит и с ко�
торой не желает расставаться. В том числе с
вождём Октябрьской революции Лени�
ным, и это очень серьёзный момент.

— Ну да, ведь Сталина теперь зачастую
стараются не только отделить от Ленина, но
и противопоставить ему. Потому что Ста�
лин, дескать, «державник», а Ленин — рево�
люционер.

— Не надо отделять и противопостав�
лять! Иначе мы пойдём вслед украинцам.
Недопустимо ничего отдавать из нашей
истории, на которой мы стоим. А Октябрь
1917�го — это, конечно, величайшее собы�
тие во вселенской, мировой истории, ко�
торое повернуло сознание всего человече�
ства. Сейчас многие у нас не отдают себе
отчёта в этом, потому что за последние три
десятилетия в результате колоссальной ан�
тисоветской работы огромность события
раздробили и чудовищно извратили.

— Да уж, постарались основательно. Так
что многих удалось ослепить и оглушить.

— Но, тем не менее, по той социологии, о
которой я говорю, наш народ, оказывается,

в большинстве умнее этих своих квазилибе�
ральных пастырей и вообще своей интелли�
генции. Ведь какие вроде бы авторитеты ве�
щали и вещают против революции, какие
фигуры оттоптались по советскому времени
вовсю: Эльдар Рязанов, Говорухин, Никита
Сергеевич Михалков… Оттоптались кто с
консервативных позиций, кто с либераль�
ных, но суть одна. А вот реакция�то на это
разная. И для многих итог такой: да, мы вас
за ваше искусство в прошлом уважаем, но
Ленина и Сталина вам не отдадим.

Прямо скажу, меня это наполняет гордо�
стью за мой народ, которому жить сегодня,
увы, приходится очень нелегко.

— Собственно, Октябрь 1917�го тоже
стал реакцией на нелёгкую жизнь трудово�
го народа.

— Не только нашей стране, а всему так
называемому третьему миру, составляюще�
му девять десятых всего человечества, рус�
ская революция дала надежду на свободу.
Вот продолжают твердить, что Советский
Союз — это якобы синоним несвободы.
Смотря для кого! Есть непримиримая раз�
ница между свободой угнетателя и угнетён�
ного. Так что советский проект для Индии,
для Китая, для Африки и Латинской Аме�
рики — в общем, для всего внеевропейско�
го и неанглосаксонского мира стал даже не
путеводной звездой, а реально действую�

щей программой по изменению своего ко�
лониального статуса.

— Вы сейчас касаетесь всемирного значе�
ния Октября.

— А разве это не должно быть выдаю�
щимся поводом для нашей национальной
гордости? У меня в связи с данной темой
был в Индии лет десять назад убедительный
момент истины. Я приехал туда с одним за�
мечательным писателем. Но он правый
консерватор, поклонник дореволюцион�
ной России, не любящий Советский Союз.
И вот выступает перед индийской публи�
кой. Сидят они в своих разнообразных чал�
мах, полные внимания и почтения, а он на�
чинает им говорить, какой проклятый,
омерзительный был Советский Союз. И
они по одному стали вставать и выходить из
зала. Пока не остались мы там вдвоём с пе�
реводчиком…

— Ничего себе картинка!
— Да, вот представьте себе. Он на трибу�

не увлёкся в своём красноречии и этого да�
же не заметил. А я побежал к ушедшим и
вижу: стоят эти индусы со своими сливовы�
ми глазами, в которых слёзы блестят. «Что
же это такое?! — слышу со всех сторон. —
Советский Союз! Мы учились там, совет�
ские построили нам современное произ�
водство, помогли поднять наши науку и
культуру. Как он может — приехать к нам в
страну и оскорблять то, что нам дорого!»

— В самом деле, очень показательный
эпизод.

— Можно сказать, метафора Советского
Союза в индийском восприятии.

— Стыд перед ними возникает за расправу
с великой и уникальной страной?

— Есть оттенок стыда, никуда не де�
нешься.

Оказались такие,
что предали себя,

свою историю и народ

— Но что всё�таки произошло, на ваш
взгляд, со значительной или даже большей
частью нашей творческой интеллигенции, ко�
торая в полном смысле слова взращена была
советским строем, советскими идеалами, со�
ветской культурой? Почему вдруг такое мас�
совое предательство и неблагодарность, про
которую с особой болью и негодованием гово�
рил мне в 90�е годы патриарх советской лите�
ратуры Виктор Сергеевич Розов?

— Коротко на это не ответишь, потому
что у разных персонажей или групп твор�
ческой интеллигенции происходило не
совсем одинаково, а иногда и очень по�
разному.

— Однако не чувствуете ли вы себя белой
вороной в этой среде?

— Если говорить о себе, то я изначально
ориентировался на несколько личностей,
которые в тот переломный момент с крас�
ными идеалами не расстались, а наоборот
— особенно чётко и во весь голос начали их
отстаивать. Это Александр Проханов, это
Эдуард Лимонов, Сергей Кара�Мурза, ко�
нечно же — Юрий Бондарев. А несколько
позже я узнал ещё и Александра Панарина.

У меня в моей литературной работе сразу
же ориентация была на эти имена. Хотя, за�
мечу, ни на день не расставался я с глубо�
чайшим уважением к так называемым поч�
венникам: Валентину Распутину, Василию
Шукшину (не дожившему до этих времён),
Василию Белову… Правда, крайне болез�
ненное отношение сложилось к Виктору
Астафьеву, но это уж особая статья…

— Да, более чем! И не у вас одного сложи�
лось тогда к нему крайне болезненное, как вы
сказали, отношение. А у Распутина? То же са�
мое, о чём он не раз говорил мне. Хотя они
ведь много лет с Астафьевым дружили и твор�
чески были близки, но тут Валентин Григорь�

евич сдержаться не мог — высказал ему всё
публично и весьма нелицеприятно.

— Вот эти разные литературные сегмен�
ты следует по�разному объяснять. Я ду�
маю, например, что на Проханова и Лимо�
нова серьёзно повлиял опыт достаточно
широкого перемещения по зарубежным
странам. Лимонов вообще там долго жил,
а Проханов многое объездил в своих ко�
мандировках. И знание западной цивили�
зации давало им возможность понять: те
представления, которые стали нам усилен�
но навязывать (что там, дескать, рай зем�
ной, а у нас ад кромешный), не соответст�
вуют действительности. Даже в США и во
Франции, находившихся на вершине сво�
его благоденствия, тот же Лимонов, про�
живший там двадцать лет, прекрасно знал
изнутри огромное количество проблем,
которые в сумме создавали картину далеко
не идиллическую.

— А меня поразила ностальгическая нота в
его повести�воспоминании «У нас была вели�
кая эпоха», которую журнал «Знамя» опубли�
ковал во время «перестройки».

— Это художественная проза. Но у него
была ещё и сильная публицистика: «Исчез�
новение варваров», «Дисциплинарный са�
наторий», «Убийство часового». Очень точ�
ные работы, очень прозорливые, в которых
ещё тогда, в конце 1980�х, высказывалось
немало такого, о чём мы продолжаем спо�
рить и сегодня.

С другой стороны, мне, как родившемуся
и выросшему в деревне, была близка мука
Василия Белова и Валентина Распутина,
пропущенная ими через своё сердце. Был
уже всё�таки какой�то переизнос человече�
ского материала в крестьянской среде. Был
и отъезд людей из деревень, и то, над чем
горевал и усмехался Шукшин, — горожане
в первом поколении…

— Как вы всё это воспринимали?
— С пониманием и сочувствием, безус�

ловно. Однако виделась грань в отноше�
нии к советской действительности, со�
ветской истории, переступив которую
легко было свалиться в пространство
злобной клеветы. Что, собственно, и
произошло с тем же Виктором Астафье�
вым. Впав буквально в беснование отно�
сительно всего советского, он уже пере�
шёл в другой, враждебный лагерь. Возни�
кает даже мысль, что стал он нездоров
психически…

Но какое�то время в определённом раз�
доре с Советской властью оказался и круг
городской неоконсервативной интеллиген�
ции, группировавшейся вокруг журнала
«Наш современник»: сам главный его ре�
дактор Станислав Куняев, Вадим Кожинов,
Юрий Кузнецов и другие. Потом, конечно,
многое у них стало существенно меняться.

— Очень многое! И я наглядно мог на�
блюдать это в беседах с Вадимом Валериа�
новичем Кожиновым, которые были у меня
в течение длительного периода. Важен и та�
кой факт: Кожинов ведь стал доверенным
лицом Зюганова на президентских выборах
1996 года.

— Я вот почему из сегодняшнего дня
вспоминаю позицию того патриотичес�
кого литературного круга, какой она оп�
ределилась к началу «перестройки». Дол�
жен быть извлечён серьёзный урок, дик�
туемый ныне самой жизнью.

На Украине валят памятники Ленину —
и мы видим, что вместе с ними рушится
русский мир. А тогда русское начали проти�
вопоставлять советскому, утверждалось
представление, будто от советской истории
во имя «русской идеи» кого�то и что�то, как
неприемлемое, надо отделить. Дескать, Ле�
нин плохой, Сталин хороший, Советский
Союз в целом мы принимаем, но…

И так далее. То есть они действительно

начали делить, резать по живому, чего де�
лать ни в коем случае нельзя. Потому что
это большое метафизическое советское
тело, из которого недопустимо что�либо
выпиливать! Не получится: есть так — и
никак иначе.

— Ох, не все этот урок извлекли…
— Согласен, и горько сталкиваться с

тем же сегодня… А самая потрясающая
для меня часть нашей творческой интел�
лигенции — это, условно говоря, шестиде�
сятники, или иначе — диссида, перелива�
ющаяся друг в друга. Жутко аномальное,
как оказалось, явление! Они ведь имели
сверхдоходы, пользовались сверхпопуляр�
ностью и обласканы были той властью до
степеней занебесных. Но они же первые
её и предали!

Вот Евтушенко. По количеству изданий
и переводов его книг это был, наверное,
рекордсмен за всю историю человечества.
И поездки по миру: хоть к Фиделю Каст�
ро, хоть к Кеннеди.

О чём думали они, руша советский
строй и советскую культуру? Им же зави�
довали поэты на Западе: «Вы издаётесь ти�
ражами 50 и 100 тысяч экземпляров, а мы
в своих университетах едва по 100—200
штук…» Видимо, надеялись, что вырежут
из советской жизни угодное им макраме,
но тиражи при этом останутся прежними.

— Нет, не получилось.
— Да надо же было понимать: если у тебя

такие тиражи, то это следствие всей совет�
ской истории. И того, что была Магнитка, и
был ГУЛАГ, и Великая Отечественная вой�
на… Ещё раз повторю: это не делится.

— Вы смотрели сериал «Таинственная
страсть» на Первом канале, где попытались
создать ореол тем самым шестидесятникам?

— Нет. Но посмотрю, надеюсь, хотя в
целом эта генерация для меня глубоко
неприятная. В частности, ведь это от
них пошло обвинение в нашу сторону, то
есть всех уважающих Советскую власть,
что мы, дескать, страдаем «сток�
гольмским синдромом»: возлюбили яко�
бы своих палачей.

Между тем не уйти от того, что именно у
многих из них — у Василия Аксёнова, Була�
та Окуджавы, Юрия Трифонова и так далее
— отцы были видными советскими или
партийными деятелями, находились на вы�
соких постах в НКВД. Я уж не говорю о 
наиболее ярых нынешних антисоветчиках:

в НКВД служили дедушки чуть ли не каж�
дого из них.

У меня, скажем, не служили. А если бы
это и было, не переживал бы я: что ж, рабо�
та такая. Значит, свой синдром не у нас, а у
них. Они отказались от собственных отцов
и дедов, вытаптывая с каким�то сладостра�
стием всё, над чем в поте лица трудились
предыдущие поколения. Так что здесь пси�
хологам есть повод поразмышлять…

В предстоящей
огромной работе для будущего

мы должны победить

— Вернусь к состоянию массового созна�
ния сегодня относительно Октябрьской рево�
люции. Как вы считаете, негатив всё�таки пе�
ревешивает?

— Не думаю. Сознание это, конечно, эк�
лектичное, рассыпанное, мозаичное.

— Каша у многих в головах.
— Это верно. Та самая метла, которую ту�

да ещё тридцать лет назад засунули, не зря
столько времени прокручивалась. Однако и
преувеличивать успех манипуляторов, по�
моему, не стоит.

Знаете, если сесть рядом с так называе�
мыми простыми людьми и начать задавать
им последовательные вопросы, выяснит�
ся, что они за большую и справедливо ус�

троенную Россию, что советская индуст�
риализация им понятна, Победу в Вели�
кой Отечественной войне они уважают,
полёт Гагарина — тоже. Вопрос формули�
ровки и подхода важен, а зачастую и разъ�
яснение требуется.

— Вы говорите это, исходя из собственно�
го опыта?

— Разумеется. К людям нужен подход, с
ними нужна доверительная работа. Но
разве не аргумент в нашу пользу «Бес�
смертный полк»? Сколько там — миллио�
нов двадцать, огромная часть страны —
целыми семьями выходят! А это же Совет�
ская Победа: не просто русского оружия, а
советской системы, утвердившейся в ре�
зультате Великой Октябрьской социалис�
тической революции.

— Абсолютная правда, конечно. Вы очень
верно где�то написали: «Ленин — это не
только Октябрь 1917�го, но и Май 1945�го».
Только ведь далеко не все это понимают, в
чём и состоит, на мой взгляд, большая беда
нынешнего нашего общества.

— Если людям объяснять, они поймут.
— Приведу один вопиющий факт. Едет че�

ловек в Центральный музей Великой Отече�
ственной войны, на Поклонную гору. Выхо�
дит из метро — и что же его там встречает?
Полотнище трёхцветного флага! Именно оно,
а не Красное Знамя Победы, которое, каза�
лось бы, здесь куда уместнее. Но нет, поста�
вили на открытие маршрута памятник в честь
участников Первой мировой войны, и к нему
приспособили (вполне умышленно!) этот в
цвете выполненный размашистый триколор.
А вот советского Знамени Победы, пройдя по
всей обширной территории, прилегающей к
музею, вы так и не увидите. Впрочем, как и
вообще красного цвета, которого, совершен�
но очевидно, организаторы старались всячес�
ки избегать. Но это ведь главный музей не
Первой мировой, а Великой Отечественной
войны 1941—1945 годов!

— Да чему удивляться? У власти те же
люди, которые совершили буржуазную
контрреволюцию в 1991�м, и их последова�
тели. Генерация, по сути, не сменилась,
строй прежний, потому и линия идеологи�
ческая в основе прежняя. Обратите внима�
ние, даже люди, делающие фильмы о совет�
ских героях — «Сталинград» или «28 пан�
филовцев», в главном этой линии придер�
живаются. Там ведь тоже не очень чувству�
ется советский дух: воюют герои достаточ�
но абстрактные.

— Во всяком случае зрители не вынесут от�
сюда мысль о том, что побеждала и в конце
концов победила советская идея, социалис�
тическая общественная система…

— Это верно. Однако, согласитесь, ещё
сравнительно недавно о появлении на эк�
ране новых фильмов даже в таком виде мы
и мечтать не могли. А теперь они становят�
ся лидерами проката. Хорошо! Значит, лю�
ди уже готовы к восприятию этого. И следу�
ющим шагом мы им внесём Красное знамя,
вернём слово «советские», имя Сталина…
Это пошаговая работа!

Нам надо заново отвоёвывать наше про�
странство. Движение в целом идёт сейчас,
по�моему, всё же в таком направлении. Мы
отступали, отступали, а теперь понемногу
или даже помногу начали наступать. И ме�
ня очень радует, например, возвращение
моды на советские фильмы, на советскую
музыку и песни…

— Ну это больше, чем мода! Я бы даже
сказал: совсем иное. Считаю, что тут прояв�
ление глубинной, чуть ли не генетической по�
требности у людей.

— Согласен: это — органическая вос�
требованность. Потому что имеется в виду
пространство удивительной чистоты, ис�
тинного вдохновения, идеальных отноше�
ний и настоящих нравственных ценнос�
тей. Ведь это кино и эти песни утвержда�
ют добро, милосердие, а не хищный капи�
талистический постулат, что человек че�
ловеку — волк.

В 1990�е годы под воздействием всей тог�
дашней атмосферы люди массово рванули в
циничное и меркантильное буржуазное
свинство. Но — шло время, и они воочию
убедились, чем всё это оборачивается. У
них родились дети, а воспитывать детей на
свинстве, как многие уже понимают, нель�
зя. Совсем другое — «Летят журавли» или
хотя бы та же «Ирония судьбы»...

— Если с детства начинать, то хороши со�
ветские мультфильмы, в которых тоже не�
обыкновенный заряд добра. Что и говорить, о
достойном воспитании человека при социа�
лизме постоянно и основательно думали…

— А для нынешней власти красная идея в
искусстве опасна. На мой взгляд, едва ли не
главная легитимизация Советской власти
состоялась в том, что была создана великая
советская литература и, шире говоря, со�
ветская культура. Но случайно ли власть се�
годня не допускает в школьные программы
Аркадия Гайдара?

— Или «Как закалялась сталь», «Молодую
гвардию»…

— Да�да! Опасность для властвующих
очевидна. Однако жизнь требует возвраще�
ния непреходящих советских ценностей, и
мы обязаны добиваться этого.

Я вот связан с Донбассом, а там особенно
чувствуется необходимость создания песен,
созвучных, скажем, «По военной дороге
шёл в борьбе и тревоге боевой восемнадца�
тый год» или знаменитейшей фронтовой
«Тёмной ночи». В советское время всё было
организовано так, что талантливый отклик
искусства на вызовы жизни, будь то война
или восстановление хозяйства после неё,
следовал немедленно. Сегодня — сложнее,
и тем не менее люди жаждут новых смыслов
в искусстве, которые соответствовали бы их
внутреннему настрою.

Власть, боясь роста народного самосо�
знания, многое старается заглушать и ку�
пировать. Понятная тревога: что, дескать,
будем делать с этим воспрянувшим наро�
дом? Но мы должны быть духовно силь�
нее власти, мы призваны срывать эти пу�
ты, настаивать на своей правоте и рож�
дать новых Маяковских, Островских, Ко�
смодемьянских…

А победа, несмотря ни на что, будет за
нами!

Величайшее событие во вселенской истории
Писатель Захар ПРИЛЕПИН беседует

с политическим обозревателем «Правды» Виктором КОЖЕМЯКО
Давнее моё желание встретиться и побеседовать с одним из лучших русских пи�

сателей «поколения сорокалетних» наконец�то осуществилось. Чем он интересен,
автор широко известных романов «Санькя», «Обитель» и других, а также ряда по�
вестей, рассказов и эссе, ставший в 2016 году, согласно социологическим исследо�
ваниям, самым упоминаемым в СМИ отечественным писателем?

Прежде всего, разумеется, его выделяет незаурядный литературный талант,
который заявил о себе уже в самых первых публикациях, относящихся к началу
2000�х годов. Но не менее ярко сразу же проявилась и активная общественно�
политическая позиция начинающего писателя, до этого прошедшего трудную
школу боевых действий в Чечне. Суть этой позиции, если сказать предельно ко�
ротко, — в абсолютном неприятии почти всего, что учинено с нашей Родиной в
августе 1991�го и в последовавшие затем годы.

Протестный настрой определил характер и большинства художественных
произведений Захара Прилепина, и его публицистику. Достаточно назвать

хотя бы «Письмо товарищу Сталину», вызвавшее настоящую бурю в Интер�
нете. С июля 2012 года он вместе со своим другом — писателем Сергеем
Шаргуновым (ныне депутат Госдумы от КПРФ) возглавил редакцию сайта
«Свободная пресса»: Шаргунов стал его главным редактором, а Прилепин —
шеф�редактором.

В конце лета 2014 года у Захара установились тесные связи с самопровозг�
лашёнными Донецкой и Луганской народными республиками. Сначала он
был военкором в зоне вооружённого конфликта, а потом стал энергичным ор�
ганизатором гуманитарной помощи. С декабря 2015 года — советник главы
Донецкой народной республики Александра Захарченко.

Первой темой для нашей беседы я предложил приближающееся 100�летие
Великой Октябрьской социалистической революции. По моему ощущению,
Захар Прилепин это предожение принял не просто удовлетворённо, а даже с
радостью.

● Слово на митинге. ● С легендарным Моторолой в Донбассе.


